

deswegen vor der Wut des Volkes das Land verlassen; als er hörte, daß man an sein Palais das Wort „Nationaleigentum“ geschrieben habe, sagte er: „Nicht mein Palais, wohl aber mein Herz gehört der Nation.“ Mit der Ablehnung der Kaiserkrone war er durchaus einverstanden. Er schrieb damals:



*Wilhelm*

„Wer Deutschland regieren will, muß es sich erobern. Daß Preußen bestimmt ist, an die Spitze von Deutschland zu kommen, liegt in unserer ganzen Geschichte.“ Im Juni 1849 zum Oberbefehlshaber der Armee in Baden und in der Pfalz ernannt, offenbarte er zum erstenmal sein Feldherrntalent: in weniger als einem Monat trieb er alle Aufständischen auseinander oder über die schweizerische Grenze. — Seit